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小时记者帮

考研大军如潮水般挤上独木桥，渴求上岸，然而一些人梦寐以求的录

取名额，却被另一些人放弃。近日，中国政法大学研究生院发布《关于陆

某某等32名研究生放弃入学资格的公示》，一时间，指责这些学生占用名

额、浪费资源的声音甚嚣尘上。

放弃来之不易的求学机会，大概率是因为学生有了自认为更好的选

择。据报道，多所学校负责招生的老师和教授表示，找到工作、出国留学

是学生放弃入学资格的主要原因。除此之外，报考全日制研究生的同学

被调剂到非全日制，也是原因之一。

如何看待放弃读研的选择？钱江晚报·小时新闻记者对话了两位毕

业生，了解是什么原因让他们放弃读研。

中国政法大学32名研究生放弃入学资格引发热议

好不容易考上却没去读，刚读一个月就退学，本报记者对话两位毕业生——

放弃读研背后，他们是怎么想的？
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这份中国政法大学公布的放弃

入学资格名单显示，内地硕士15名，

内地博士 7 名，港澳台研究生 4 名，

还有其他地方的留学生 6 名。其中

弃读的专业，过半为工商管理专业。

有网友表示，工商管理专业属

于“万金油“，没有很高的专业度。

猜测或许因为调剂的专业不符合学

生的预期而弃读。

事实上，弃读这件事每一年在

招生录取中都会出现。2020 年 10

月 7 日，太原理工大学发布消息称，

该校 49 名研究生逾期两周未履行

报到手续，视为放弃入学资格，不予

注册教育部电子学籍。2021 年 9 月

16 日，中国政法大学研究生院发布

公告，宣布拟取消38名2021级研究

生入学资格。

那么，浙江的弃读学生的数量是

否在上升呢？浙江一高校研究生招

生处的李老师告诉钱江晚报·小时新

闻记者，从近几年该校的弃读数据来

看，没有明确的增加或减少，入学率

都稳定在 99%左右。放弃入学资格

的学生大多都是被调剂到了冷门专

业，或是对导师、专业的科研环境不

满意。据观察，这些学生文科类居

多，工科、理科类专业比较少。

还有一部分学生考研就是为了

进入某些事业单位，或是去做选调

生，而一旦本科生就考公上岸或是进

入了事业单位，就不会再考虑读研。

李老师觉得，大部分学生决定考研，

还是为了工作。如果在本科时期就

能找到心仪的工作，放弃读研也并不

奇怪。“就业环境越来越严峻，当考研

和找工作同时上岸，考虑到研究生毕

业后就业环境的不确定性，可能就会

选择放弃读研。”李老师说。

不过李老师也指出，每年的弃

读学生都是对教学资源的一种浪

费。目前学校没有弃读后补录的制

度，对于一些成绩在边缘被刷掉的

学生，的确有些不公平。

是谁在“录而不读”？

2021 年，从复旦大学化学系本科毕业后，黄浩

（化名）考入本校同专业攻读硕士学位。但在入学一

个月后，他退学成了一名海员。

化学并不是黄浩的兴趣所在，但从高中开始参

加化学竞赛的他并没有别的选择。“说不上讨厌，也

说不上喜欢，就那么学过来了。”然而，在人才云集的

985 高校里，黄浩不算优秀，也没获得学术上的奖

项，“我的成绩不亮眼。”

就算出去就业，因为绩点不突出，也只是找到一

份每天按时打卡上下班的工作。黄浩对这样的工作

提不起热情，也没想好要不要留在实验室。对职业

规划一片迷茫的黄浩选择随大流——考研。他坦

言，“我们专业除了保研，大家基本都在准备考研。

也是再给自己一点缓冲时间。”

大四一年，黄浩都在准备考研，也顺利拿到了本

校的研究生录取通知书。入学一个月后，一次偶然

的机会，朋友告诉黄浩，他所在的公司正在招收海

员。“海员需要跟随航海船只四处航行，在大海上飘

曳几个月甚至几年。”当他听到能登船出海，眼睛就

亮了。

成为一名海军是黄浩从小的梦想，他笑称自己

对巨舰大炮就是“纯粹喜欢”。但由于身体素质等多

方面限制，这一梦想没能实现。海员也算符合儿时

梦想，“这是我想做的事。”黄浩说。

此时黄浩刚读研一个多月，但已萌生退学的想

法。在决定退学前，他内心也产生过激烈的斗争：

“当初准备考研也很辛苦，能考上也不容易，放弃值

不值得？”

分析了两个选择的利弊，黄浩说服了自己。考

研的最终目的也是为了更好地就业，自己对化学并

没有很强的科研热情，到时候支撑不下去再放弃会

更亏。

“既在不感兴趣的专业上花费了时间，又没把握

住心仪的工作。混日子不如不读，不如去工作来得

实在。”最终，黄浩选择退学，投身从小向往的大海。

对 于 黄 浩 放 弃 读 研 的 决 定 ，家 人 并 没 有 异

议。当初妈妈曾反对过他考研，是因为家里经济

条件一般，读研无疑增加了经济负担。现在，黄浩

退学去航海，既是自己想做的事，也为家里增添了

一份收入。

“虽然海员生活比较辛苦，但相当于免费旅行

了。”对于目前的生活，黄浩很乐观，“自从上船后，我

看手机电脑的时间少了很多，闲暇时间就看看书，反

而比在学校的日子充实许多。”

考研只是为了随大流，做海员则是纯粹喜欢

本报记者 刘俏言 潘璐

钱橙计划通讯员 吕一含 侯名瑄
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今年从北外毕业的朱蕊（化名），考上研究生后

又放弃，选择了去北京的事业单位上班。

“其实一开始，我是准备保研的，但很遗憾没能

成功。”在朱蕊当时的规划中，大三保研，大四找实习

丰富职业经历⋯⋯甚至实习的面试都安排好了，然

而保研排名让她慌了神——距离保研资格一名之

差。此时距离考研初试已不足3个月，大哭一场后，

和大部分人一样，她投入了考研大军。

朱蕊本科学的是德语，出国交流是她一直以来

的目标。考研，也是为了有机会能出国，朱蕊选了德

语跨文化交流的方向。考研期间，她刷题、泡图书

馆，反而是在备考过程中，她找到了一丝方向。

“考研时听导师讲述的人生观、价值观，给我很

大的震撼。”朱蕊说，她找到了努力的方向，“高薪不

是我要追求的东西，投身事业为国家服务，实现价值

层面的追求是我更想要的。”

去年 12 月，考研刚刚落下帷幕，无意间看到北

京某大型事业单位招聘通知，朱蕊想试试看，便投了

简历。无心插柳柳成荫，半个月后，她收到了简历初

筛通过的回复。从第一轮笔试、面试、专业笔试再到

二面，朱蕊成了第一个进入终面的本科生。

“我读研是为了以后能进事业单位，而如今事业

单位的机会就摆在眼前。”朱蕊问自己，如果读完研

究生三年后还有这样的机会，我会不会去？答案是

肯定的。

“人生的选择题没有对错，年轻是我们不怕走弯

路的最好资本。”朱蕊说，她和学院说明，主动放弃了

录取名额，迅速和这家单位签了约。

与朱蕊同届的学生中，选择读研或是出国深造

的并不在少数，也有选择继续“二战”考研的同学。

朱蕊也说不好，这两种选择孰对孰错，而今她已经工

作三个月，每天都觉得自己在学习新的知识。

“无论是在学校还是在工作，只要是在学习的状

态，就是一种成长。”朱蕊说。

读研是为进事业单位，如今机会就摆在眼前

放弃读研的她
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